
■卓話者紹介　　　　　　　　　割田一敏君
先生は前橋生まれで、慶應大学文学部卒業
し猿ヶ京ホテルに嫁がれました。家業の傍ら
土地の民話採集や宿泊客に夜８時から30年
間民話を語り続けています。その他多くの社
会貢献をされ、2012年男女共同参画社会づ
くり功労者内閣総理大臣表彰を受賞されてい
ます。
ホテルの大女将の他に、三国路与謝野晶子
紀行文学館館長、猿ヶ京関所資料館館長等や
県教育委員長もされていました。猿ヶ京の民
話等多くの著書もあります。
■卓　話　　　　　　　　　　　
与謝野晶子が専門ですが、牧水に関しては
みなかみ紀行で利根が歌われています。その
中に猿ヶ京に関するものが見られないので、
行動と歌を照らし合わせてみたら４つ出てき
ました。大正時代に４回群馬に来ていてその
内２回ここに来ています。昭和４年に亡くな
っていますので、みなかみ紀行は大正11年
ですので最後の方の歌集です。
大正時代の歌人といえば、東は北原白秋、

西は牧水と両雄がいました。しかし、牧水の
方が人気があり、歌いながら牧水は歩き、詩
吟のように歌を伝えています。
牧水といえば酒で、酒に関する歌も多くあ
りますが、愛の歌も多く旅の歌の中に見え隠
れしています。旅をして多くの紀行を書いて
いますが、その中でもみなかみ紀行が一番で
あると思います。地方の言葉で語られ風景や
風情を感じられます。更に擬態語が多く使い
情緒を醸しだした歌になっています。
沼田には大正７年11月伊香保から沼田、

水上温泉、湯檜曽、谷川に来て歌集くろ土に
歌があります。次は大正11年10月信州から
草津に入り沢渡、四方、沼田、法師、猿ヶ京、
湯宿そしてまた沼田から老神、白根、片品、
金精で23日の大旅行を行い、歌集山桜の歌
として114首あります。
当時を知る人が昭和の時代にいました。東

倉内の真下氏や坊新田の植村氏に生きている
時話しをお聞きしとけばと思います。牧水は
奥様に１日２回手紙を書いていまして、全部
保管されていまして日程を合わせられます。
沼田では金子刀水氏と会い、予定していない
法師を薦められて行ったようです。旅は気ま
ぐれで予定を変えることが多かったようで
す。法師には生方誠氏も来たようです。猿ヶ
京での歌が無いと言われていましたが、片品
渓谷の中で橋がでて来るのですが、橋の様子
が違い赤谷渓谷の橋の違いと思い指摘して確
認したところ私の発見となりました。青池旅
館に泊まり、刀水氏らと語り合い片品の宿を
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紹介して行かれたようですが牧水をなかなか
離さない様子も書かれています。
四季折々の歌の中に鳥がよくでてきていま
す。その中でもみなかみ紀行は多く、小動物
に対する愛情が表れています。木々や森、自
然を愛する心で歌を歌っています。利根沼田
の自然も歌として牧水が残してくれました。
与謝野晶子も研究していますが、両方とも私
達の宝です。私達も利根沼田の自然を大切に
してまいりたいと思います。

■司　会　　　 笹川正之SAA出席委員長
■ソング　四つのテスト　　　　春日政志君
■来賓及び来訪ロータリアン
猿ヶ京ホテル大女将　　　　　持谷靖子様

山田龍之介会長
ただ今の地震には驚かされました。利根商
より先日の模擬面接に対するお礼状が来まし
たが、生徒達は実際の面接を前にしての体験
で学べ大変気持ちに余裕を持って臨めそうと
ありました。
地区活動の46ロータリー物語りを野球部

の関部長に当クラブはお願いしました。野球
を通して親睦を育み、ロータリーを楽しんで
いる様子を原稿依頼しました。

桑原　滋幹事
◎広島市土砂災害義援金について
先週23,200円をお預かりしました。今週
も回しますのでお願いします。
◎クラブ定款・細則の変更について
30日の例会で採決しますのでご出席とご
理解をお願いします。

◎SAA出席委員会　　 笹川正之委員長

◎ニコニコ委員会　　　　　　荒井静雄委員
・山田龍之介君　卓話に持谷靖子先生をお迎
えできお話しを楽しみにして。
・前田善成君　父の告別式で多くの方々にご
参列や献花をいただき感謝の気持ちで一杯
でした。本来出席の上お礼申し上げるべき
ところ議会中のため改めて後日挨拶させて
いただきます。
・保坂充勇君　先日瞑想会に参加し自分のあ

きらめの気持ちがどこから来るのか探って
みました。以前両親や友達等に軽蔑やバカ
にされた事が思い出され、これが原因かと
思い。同じ事を自分が周りに行っていると
気づかされたことに感謝。

・宮澤孝幸君　卓話者に猿ヶ京ホテル大女将
日本民話の会の持谷靖子先生をお迎えで
き。大女将の民話は家族で何度となく聞か
せていただき。牧水の話しを楽しみにして。

・ニコニコ一週間　持谷靖子先生を卓話にお
迎えして
松野正一君　　角田　隆君　　赤間昌彦君
林武一郎君　　春日政志君　小野里雅広君
荒井静雄君　　木下　進君　　桑原　滋君
持谷明宏君　　戸部聖之君　須田羊子さん
割田一敏君　　関　真一君
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会 員 数 会場出席 メ ー ク 出 席 率

63名 24名 17名 89.36 ％
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